

AMPLIOS Y NUEVOS DETALLES DE LA REVOLUCION PERUANA

LEGUIA EN REHENES EN EL "ALMIRANTE GRAU" A 5 MILLAS DEL CALLAO. - SANCHEZ CERRO PARECE NO ACEPTAR LA JUNTA MILITAR. - LA ANARQUIA AMENAZA AL PUEBLO PERUANO. - DISOLUCION DEL CONGRESO Y AMNISTIA GENERAL

página 5

LAS DOS TENDENCIAS POLITICAS DEL MOMENTO

NUESTROS REPRESENTATIVOS POLITICOS EN EL ENTARIMADO DE LA PROXIMA CAMPAÑA PRESIDENCIAL - CUAL HA DE SER?



Lic. don ARTURO VOLIO



Lic. don RICARDO JIMENEZ



Don OSCAR ROHRMOSER



Don TOMAS SOLEY GUELL



Lic. don CARLOS MA. JIMENEZ



Doctor don RAF. CALDERON



Lic. don LEON CORTES CASTRO



Lic. don ALBERTO ECHANDI

CRONICAS VIVIDAS

LA MUJER DE AYER

Por JAVIER SANTACOLOMA

Las pobres mujeres, viéndose en espejo ajeno, comprenden que su vida de sacrificio y esclavitud no significa nada al lado de otras: más sacrificadas y más esclavizadas.

El trabajo de una verdadera dueña de hogar no se sabe apreciar nunca. — Limpiar la casa, cuidar los platos y hacer la comida. Es algo bien poco. — El hecho sólo de ser niñera es un trabajo, que si se le exigiera al hombre para ganarse el sustento no podría de semperñar a satisfacción. Debemos pensar lo que significa cuidar un chiquillo, salvarlo de los peligros, distraerlo todo el tiempo con juegos variados para que no se aburra; y que permanezca alegre siempre; mantenerlo limpio; advenir cuando tiene hambre. Además, desvestirlo, bañarlo, secarlo y volverlo a vestir. Y cuando el trabajo se multiplica con el número? — Cuando no es solamente uno, sino dos, tres, o más? Son pocas las horas del día para llenar el cometido a satisfacción. Y ahora, cocinar?

Si fuese solamente el trabajo de cocinera, sería llevadero; pero si en los momentos en que necesita atención debe estar alerta en la cocina y lavar el niño? Maquinalmente la madre corre a atender al hijo y mientras tanto se riega la leche, o se quema el arroz. Después pensar en el tendido de las camas, en la limpieza de la casa: el barrido y el lustre de los pisos fuera del esfuerzo que esto significa, los mismos chiquillos se complacen en desfaciar el hecho con mío para que las visitas se den cuenta de que la madre es descuidada y que no sabe ser mujer de hogar. Parece mentira que desde

muy chiquitos los hijos se complacen en hacer sufrir a los padres aumentándose a cada instante los trabajos obligatorios.

Y después, esta madre modelo, abnegada, sacrificada y esclavizada, oye diariamente el retintín del espazo que por su falta de educación se complace en herir diariamente a esa compañera que merecería atenciones de princesa y no veármelos de un inconsciente que no se daría cuenta ni de instruir en un cuartel. ¿Qué sopa más fría, comilgo no hay consideración como soy el buco de la carne? — ¿Qué salada que está la casa? — ¿Qué no se puede comer, hacer las cosas por hacerlas y por salir del paso; no se toman la molestia de halagarla? — ¿Qué barbaridad, qué sucia está la casa, pareciera que aquí no hay mujer; de mañana en adelante voy a tener que enseñarlo a hacer las cosas.

— Dichosas las mujeres; el pan nuestro de cada día les llueve del cielo. — No tienen preocupaciones por conseguir el dinero; viven tranquilas felices y sin una obligación.

Y el dueño de ese hogar que así hablaba, no tenía la más remota idea de que su esposa era un ángel y merecedora de mimos y de cuidados y no de expresiones enfermas repetidas a diario.

¿Que repetidos en nuestro ambiente hechos así? ¡Ojalá! que existieran clases de divulgación científica para que se educaran los jefes de hogar. — Lo malo sería que a los consagrados por las carnes y por su ciencia que posiblemente son los más paludosos en la casa, no se les podría exigir que asistieran al catecismo educacional que tanta falta les hace. 23 de agosto de 1930.

DE "LUZ Y VERDAD"

DIVIDE Y TRIUNFARAS

(MAQUIAVELO)

Con verdadero pesar se contempla la política mezquina en grado superlativo, que siguen algunos individuos en el transcurso fatigoso de sus vidas despreciables y que sólo persiguen hacer el mal por el placer de hacerlo. No es posible, no hay forma humana de vivir en paz en los pueblos pequeños. Las pasiones bajas se enseñorean de los individuos tanto como el "matapalo" de los árboles con los cuales terminan; y así como el "sarcoma" que consume con los organismos de que se apodera, así los discípulos del político florentino, dividen, qué digo, triturar, a los individuos que se estaban para triunfar ellos... los perdidos... sin mirar siquiera, que nada hay en sus vidas más despreciable que cuando llegan a surgir a fuerza de arrastrarse. Si se miran las cosas desde alguna posición de importancia en la vida, sólo hay dos medios de poder pasar la misma con relativa tranquilidad: contemplando,

lo ruin y bajo, con indiferencia, o sintiendo por los autores de lo mismo, desdén profundo y asco superlativo. El hombre, diciéndose amigo, que llamándose hermano, lejos de recurrir en auxilio del que se siente víctima de una maldad cualquiera, contribuye con sus modales, con su conducta y hasta con su cooperación voluntaria a hacerla más grande, eso no puede ser amigo, ni mucho menos hermano de sus semejantes. Ese es Cain, el de la fábula bíblica, que por envidia y por maldad ingénila, dió muerte al justo Abel, el elegido de Dios, por bueno y por virtuoso.

Cain al menos, fue franco y dió la muerte; otros no matan con garrote o con puñal, pero asedian por la espalda y con la lengua. Pobres de espíritu. . . . Los compadeczo . . .

S. Durán Escalante.

UNA DE LAS MISIONES QUE LLEVA EL LIC. CASTRO QUESADA ES LA DE PERFECCIONAR LAS GESTIONES DE CONTRATACION DEL EMPRESTITO DE 10 MILLONES DE DOLARES

El pago de cuentas particulares con bonos de pavimentación

El señor gobernador de la provincia tiene dudas de si se puede pagar cuentas a particulares con bonos de pavimentación, como ha tratado de hacer la comisión de vías públicas, tal en el caso de unas cuentas presentadas por don Francisco Jiménez Ortiz.

Sobre este asunto se desea una resolución de la municipalidad, pero ésta no celebró sesión ayer tarde, a pesar de la convocatoria extraordinaria.

Es muy posible que en la sesión ordinaria de hoy se defina el caso.

El 4 de Setiembre llegarán los restos del Marques de Peralta

Los familiares del marqués don Manuel María de Peralta esperan que sus restos llegarán a esta capital el día cuatro de setiembre próximo, como lo habíamos anunciado en días pasados.

La mortal ha sido abierta ya y ahora se convoca, por medio de edictos, a los interesados en la misma.

Como ya se ha informado, por resolución de sus familiares, los restos del Marqués de Peralta serán sepultados en San José.

DE "LUZ Y VERDAD"

De Eterna Actualidad....!

Dedicado a Muchos

Toda agrupación de individuos, sea ella la que sea, tiene (especialmente en nuestra raza latina) el gravísimo daño de contar en su seno junto a elementos sanos de cuerpo y de alma, seres que parecen malditos por Dios y despreciados por el Diablo, cuya única misión en el mundo de los hombres parece ser la que en terrenos menos importantes reserva la naturaleza a los zoploteros. Y con el mismo empeño que esos animales repugnantes buscan como alimento suya desde el manjar más apetzitoso hasta el mas inmundicio desperdicio al alcance de su estómago, así ciertos hombres se sirven, para la manutención de sus almas enfermas, toda clase de manjares espirituales, desde la honra inmaculada de la Madre de Dios, hasta la deshonra más inmundicia de la peor ramera del hampana.

En su campaña de infamia no miran cuanto mastican; y lo que apenas si tiene carácter de injusta sospecha lo convierten, por obra y gracia de su maldad ingénila, en realidad tangible.

Para esas gentes, especialmente para las que están obligadas con un amigo y sin base ni motivo lo ofenden, para ellas reproducido "Los grandes pensamientos" que publicó en mi revista, en el segundo número.

Que cada uno cumpla con su misión en la vida de la mejor manera posible y que espere (ojalá que eso exista) la justicia de Dios, que es verdadera y no incurrir en error, para recibir de ella el premio o el castigo que por su conducta, en esta tierra de lágrimas y adonde solamente el dolor puede llegar a conocerse, le haga merecer.

S. Durán Escalante.

Ya en otra ocasión ABC, como información exclusiva, dijo que el licenciado don Manuel Castro Quesada, ministro de Costa Rica en Washington, en su regreso a esa capital, llevaba en misión tres asuntos de gran importancia que definir en Estados Unidos.

A ese respecto hemos dicho que llevaba instrucciones referentes al préstamo del millón de dólares conseguido por el exsceptivo hacienda licenciado Arias, otro referente a la cuestión canalera con Nicaragua, y, por último sobre la contratación del empréstito de 10 millones de dólares, de lo cual ya se ha hablado en otras ocasiones.

Sabíamos que el licenciado Castro Quesada, a su llegada a esta capital, había informado al señor presidente de la república de que ese empréstito estaba casi arreglado, debido a gestiones suyas.

Ahora lleva el licenciado Castro Quesada instrucciones a fin de proceder al perfeccionamiento de esa contratación, que tiene esperanzas nuestro diplomático en conseguir.

HOY SE REMITIO A GOBERNACION LAS DILIGENCIAS SOBRE EL PROYECTO DE BALNEARIO EN BARRIO GONZALEZ LAHMANN

La gobernación de la provincia envió hoy las diligencias referentes al resello del acuerdo vetado por el que se otorgaba una concesión para el establecimiento de un balneario en el barrio González Lahmann. La secretaria de gobernación ha

rá un estudio detenido de ese asunto para resolver en última instancia.

Los interesados tienen esperanzas de que dicha secretaría ratificará a resolución de la comisión respectiva que otorgó esa concesión.

EL PAN

MÁS HIGIENICAMENTE ELABORADO

El que verdaderamente satisface al consumidor.

No se hace pan de fracción porque la calidad de sus alifios no admite venta de tal naturaleza.

ESPECIALIDAD EN SURTIDO Y GALLETAS PANADERIA "LA NUEVA AMERICA"

Barrio Luján

Páginas de Historia

Por G. Z. M.

MORAZAN

Don Francisco Morazán había nacido en Honduras, en la ciudad de Tegucigalpa, el tres de octubre de 1792. Era su padre antillano de origen francés y su madre hondureña. Había recibido su primera enseñanza dentro del medio pobre de la escuela de aquella época. Se dice que tuvo dos buenos maestros, fray Gabrielín y fray Antonio Murga, y que adquirió conocimientos en matemáticas, dibujo y derecho civil, revelando facilidades para escribir, lo que llegó a hacer después, con cierta elegancia. En la época del gobierno de don Dionisio Herrera alcanzó a ser secretario General. Cuando se instaló en Honduras, el seis de abril de mil ochocientos veintiséis, el primer congreso representativo del estado, don Francisco Morazán fue su presidente. —Hasta entonces el señor Morazán no era otra cosa que un hombre eminentemente civil. Las circunstancias lo obligaron más tarde a empuñar el chafarote centroamericano, con el cual reveló aptitudes y gran valor personal. El presidente de la república de Centro América, don Manuel José Arce, envió a Honduras una fuerza al mando del coronel José Milla, quien apodó al jefe Herrera y lo condujo a Guatemala. A consecuencia de estos sucesos Morazán se retiró a Nicaragua, organizó una fuerza de ciento treinta y cinco hombres y con el auxilio que le envió el gobierno del Salvador formó una columna con que atacó a Milla en el campo de la TRINIDAD, donde

lo derrotó, iniciando una serie de triunfos que lo llevaron a ocupar la jefatura del estado de Honduras y algunos años después, en mil ochocientos treinta, fue electo presidente de la república de Centro América y se hizo cargo del poder el diez y seis de setiembre de mil ochocientos treinta. Su labor fue elogiada por los liberales y combatida por los conservadores. Turbada la paz pasó al Salvador y en Jocoero derrotó a Cornejo, jefe del estado que se levantaba contra la federación. Al terminar su período en mil ochocientos treinta y cuatro, iba entregar el poder a J. Cecilio del Valle, pero la muerte sorprendió a Valle en aquel momento. Entonces se religó a Morazán. Rafael Carrera, en medio audaz, ignorante y valeroso, al servicio de los conservadores de Guatemala, se lanzó contra Morazán; más, derrotado Carrera por el Gral. Carlos Salazar se retiró a las montañas. Nicaragua y Honduras se levantaban también contra el jefe relecto de la federación, pero sus proyectos fueron derrotados por Morazán en el ESPIRITU SANTO, y posteriormente en San Pedro Perulapán, donde con seiscientos hombres derrotó a dos mil, el veintinueve de setiembre de mil ochocientos treinta y nueve. Carrera había salido de sus montañas y se había apoderado de la ciudad de Guatemala, Morazán lo atacó pero fue vencido por Carrera, quien contó con superioridad de elementos.

SUPERIOR A LA EXTRANJERA

TODO EL MUNDO PIDE

"Traube"

Esta tarde continúa la vista en el proceso Ponce - Peña Murrieta

Esta tarde a las dos continuará la vista en la sala de casación del ruidoso proceso seguido contra el doctor Rodrigo Peña Murrieta.

Durante varias audiencias el acusado ha usado de la palabra exponiendo con sobria elocuencia todos los detalles de la tragedia a tan hondamente ha afectado su vida.

Numeroso público ha asistido a las audiencias, no decayendo ni un momento la atención entre la concurrencia.

El doctor Peña Murrieta se ha referido cuidadosamente a las sentencias, no decayendo ni un momento la atención entre la concurrencia.

Se están pavimentando nuevas calles en la Ciudad de San José

Por disposición de la comisión de pavimentación y de acuerdo con los vecinos que han contribuido a la obra se están pavimentando de nuevas calles en la ciudad de San José.

Se ha dado principio al trabajo

mento la atención entre la concurrencia.

El doctor Peña Murrieta se ha referido cuidadosamente a las sentencias del juez primero del Crimen y a la sala segunda de apelaciones exponiendo los fundamentos de hecho y derecho en que se basa para pedir la casación de esa sentencia.

Es probable que esta tarde termine su interesante disertación a la que han acudido gran número de estudiantes de derecho.

Concluida la vista el asunto será estudiado por los señores magistrados para someterlo a votación.

El Secretario de Salubridad conversó con algunos señores diputados. El señor secretario de salubridad pública, doctor don Solón Nájera estuvo en la secretaría del congreso y conversó con algunos señores diputados.

Esa conversación se relaciona con importantes proyectos de aquella secretaría.

Parece también que el doctor Nájera está gestionando la pronta tramitación, una vez que pasen los asuntos bananeros, de la ley reaccionada con los drogas heroicas.

El secretario de Hacienda en un todo de acuerdo con el proyecto sobre el turismo

El secretario de hacienda señor Aragón ha manifestado estar en un todo de acuerdo con los proyectos de la comisión respectiva para la intensificación del turismo en el país.

Y a la vez, el señor Aragón se ha dirigido a los otros países donde se cuenta con gran turismo solicitando toda clase de detalles.

El movimiento en ese sentido toma cuerpo.

La sesión de la Ligade Base - Ball

Esta noche se reunirá en el local de costumbre la liga nacional de base ball para conocer de varios asuntos importantes.

Es probable que se discuta de preferencia la cuestión del juego entre el Real y el Cleveland, que resultó el peor espectáculo de la temporada, defraudándose completamente a los aficionados que llegaron a presenciar el juego.

No sabemos a qué se deba la mala actuación del Cleveland que a pensar se nos ha revelado el domingo como un equipo de segunda categoría.

Esperamos la resolución de la liga, para ver de reforzarse ese equipo a fin de que salga más alto en los próximos juegos.

En el Gobierno se ha dado la esperanza de que pronto se reanudarán los trabajos de la carretera al Volcán Irazú

Se han estado haciendo gestiones en el gobierno para que se reanuden los trabajos de construcción de la carretera al volcán Irazú.

Esos trabajos fueron suspendidos hace por ahí de ocho meses, y solamente se ha estado atendiendo el trabajo en la carretera hasta el Sanatorio. Poco falta para terminar ese trecho de carretera, en la que ha puesto todos sus

empiegos el distinguido doctor D. Elias Rojas.

Según se nos informa, a los interesados en esas gestiones, se les ha contestado que pronto se reanudarán los trabajos en la carretera al Irazú, obra esta de gran importancia y que influirá mucho para atraer el turismo a Cartago.

Tanto el secretario de fomento y el de hacienda han hecho manifestaciones en ese sentido.

Relaciones exteriores recibió las crónicas de los funerales en París al Marques de Peralta

La secretaría de relaciones exteriores recibió ayer amplias crónicas de Francia en que se da cuenta de los funerales que allí se celebraron a la memoria de don Manuel María de Peralta.

También se recibió una amplia

comunicación del cónsul general de Costa Rica en París en la que da cuenta de todos esos actos que resultaron imponentes.

Por disposición de la secretaría, esas crónicas francesas serán publicadas oficialmente.

ESTA NOCHE SERAN INCORPORADOS A LA FACULTAD DE MEDICINA DOS NUEVOS FACULTATIVOS COSTARRICENSES

En la sesión de esta noche de la facultad de medicina será incorporados dos nuevos facultativos costarricense, recientemente llegados al país.

Son ellos don Carlos Luis Valverde y don Manuel Páez. El primero ha estudiado en Francia y el segundo en Alemania.

También se conocerá en la misma sesión de la incorporación de otro facultativo recién llegado, que ha presentado sus papeles respectivos.

Además se tramitarán en la sesión otros importantes asuntos que están pendientes desde hace muchos días.

EL DOMINGO SE ENFRENTARA EL HEREDIANO AL FORTUNA

El domingo se enfrentarán en el estadio nacional, en tercer juego internacional de la temporada, el Herediano y el Fortuna.

Los fortunas en vista del resultado de los anteriores juegos han iniciado desde ayer un entrenamiento fuerte y están dispuestos a presentar el domingo una actuación superior.

Ellos confían en que su equipo estará para dicho partido en mejores condiciones. Colocarán todos los titulares ocupando su puesto en la zaga el gran Carlos Díaz, Gisleno jugará en la delantera.

Por su parte los heredianos presentarán un gran equipo que sobresale — es la fama de los heredianos — en su juego de conjunto.

Este encuentro del domingo será el más interesante de la temporada y existe mayor entusiasmo.

EL SECRETARIO DE FOMENTO HARA UNA VISITA A LA REGION DEL ATLANTICO

El secretario de fomento licenciado Cortés hará una visita de inspección a la región del Atlántico en los primeros días del mes próximo.

Don León irá a Colombiana para ver el galerón que la United ofrece con el edificio de su propiedad

dad frente al correo, por dos locomotoras del ferrocarril al Pacífico.

Y aprovechará para hacer otras importantes visitas a esa región, invitando dos o tres días en su gira.

PRONTO PUBLICAREMOS EL FOLLETO CON EL REGLAMENTO DEL BASE - BALL

Avisamos a los aficionados al base ball que el primero del mes entrante iniciaremos la publicación del reglamento de este juego, por el cual hay tanto entusiasmo entre el público.

Como el arte del juego está en germen debidamente, creemos que a de interés para todos los aficionados conocer el reglamento

a fin de no incurrir en equivocaciones lamentables.

Mucho trabajo nos ha costado el conseguir el folleto el cual publicaremos en forma que permita su recorte en el periódico para darlo a encuadernar después.

Es este un nuevo esfuerzo individual del ABC por provocar cada día más el base ball en Costa Rica.

TODO NUESTRO EMPEÑO

ES OFRECER AL PUBLICO UN SERVICIO EFICIENTE Y CONSISTENTE. SI POR CUALQUIER MOTIVO, ALGUNO DE NUESTROS CONSUMIDORES NO ESTUVIERE SATISFECHO, LE AGRADECERIAMOS NOS LO HICIERA SABER POR ESCRITO PARA ORDENAR UNA REVISION EN LAS LINEAS INTERIORES DE LA CASA Y PODER CORRIGIR EL DESPERFECTO.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION COMPANY, Ltd.

Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

0-0-0 NUESTRA SOCIEDAD 0-0-0

Nuestra excusa.

Ayer al consignar nuestro pesar por la muerte de doña Julia Loria viuda de Salazar, se omitió el nombre de la señorita Graciela Salazar Loria, de quien ya habíamos hecho mención entre los hijos de la estimada extinta, lo cual nos disculpa en parte; pero además queremos consignar nuestro deseo de que se interprete que todo obedeció a un simple error de copia.

Preparan viaje.

—Para los Estados Unidos prepara viaje la señora doña Rosa Coronado de Meléndez. — Igualmen te Emilia Saborio Soto.

—Para Panamá el señor Jorge Troyo Castillo.

—Para Nicaragua don Luis R. Hernández y don Julio Fonseca Aguilar.

—Para los Estados Unidos sale el próximo sábado de regreso a sus labores estudiantiles nuestro buen amigo don Guillermo Pinaud Jiménez, quien ha pasado sus vacaciones entre nosotros y ahora hace su regreso en compañía del joven doctor don Gonzalo Gallegos. Buen viaje y prosperidad en sus afanes los deseamos.

—Para Alemania sale en breve la estimada señora doña Adela de Ahrens.

Once medallas para el Orión.

La señorita Hilda Vanderlaet Coronado, madrina del equipo Orión, que tan brillantemente jugó el domingo en el estadio contra los Fortuna de Cuba, se dará el placer de obsequiar a su equipo predilecto once lindas medallas de oro que colocará oportunamente en el pecho varonil de cada uno de aquellos valientes jugadores. Al dar noticia de ello a nuestros deportistas y lectores nuestros en general, nos es muy grato felicitar muy cordialmente a la gentil señorita que en forma tan hermosa premia el esfuerzo de sus ahijados.

Próxima boda.

Para el día veintisiete del corriente mes se ha fijado la fecha matrimonial de los estimables jóvenes don Ramón Catellá y la señorita Carmen de la Torre.

No es muy grato en deseárselos toda clase de felicidades.

Enfermos en Cartago.

Se encuentra un tanto delicada de salud, en la ciudad de Cartago, la apreciable señorita María Adela Blanco.

En aquella misma ciudad ha estado enferma la estimada dama doña Elisa Aguilar de Coto.

Viajeros.

—Nuestro particular amigo don J. P. Castellanos, agente en el exterior de la Panamá Mail Steamship Co., quien desde hace algunos días se encuentra entre nosotros, sale para el resto de centroamérica el próximo viernes en su jirra comercial. El señor Castellanos que ha logrado magníficas vinculaciones sociales en este país en donde se le estima de verdad, piensa que su regreso a nuestro seno no ha de prolongarse mucho. — Buen viaje y suerte le deseamos al amigo.

—A fines de esta semana sale para los E. E. Unidos el galano escritor y buen periodista don Modesto Martínez, a quien llevan a la gran nación motivos comerciales y para el que deseamos un feliz viaje y pronto retorno.

—Regresaron a Panamá con sus niños que permanecieron en Cartago durante su viaje por Europa y a quienes vinieron a recoger, don Enrique Pucci y su estimada señora esposa doña Odette Gené de Pucci.

—De la ciudad de Heredia estuvo en esta capital el señor director de la escuela normal don Juan Dávila.

—De la misma ciudad don José J. González Flores.

—De Turrialba regresó don Luis Escalante.

—Para Turrialba partió don Ramón Alfaro.

—Regresó de Peralta a Cartago el licenciado don Arturo Volo.

—Regresó de Turrucares don Arturo González Ulloa.

—En la ciudad de Cartago estuvo ayer tarde la señorita María Cristina Torres.

Para Colombia.

Prepara viaje para Colombia, su patria, nuestro buen amigo don Leonidas Ovalle, director de El Debate, bimensuario de Cartago.

El señor Ovalle es persona muy estimada y desde su ingreso al país logró captarse muchas simpatías, principalmente en la ciudad de Cartago.

Don Ricardo Jinesta

Muy grato fue para nosotros el encontrarlos hoy, de nuevo en el despacho de la secretaría de fomento, a nuestro buen amigo don Ricardo Jinesta, ya restablecido de la dolencia que le aquejaba.

Enfermos.

—Restablecido se encuentra el joven don Jorge Flores.

—Ha mejorado completamente de su dolencia la señorita Claudia A. Costa.

—Se encuentra ya muy restablecido el joven don David Maduro.

—Se encuentran enfermos los niños de don Jorge Brealey. — Posiblemente sea operada la disinguida damita doña Flora Vargas de Güler a causa de una pertinaz dolencia que la aqueja.

Mercedes Rodríguez Gutiérrez

HA MUERTO

Sus hermanos Rosaura y Esperanza Rodríguez, Niña R. v. de Vega y Amelia R. v. de Zúñiga. sus sobrinos y demás familia pasan por la pena de participarle a sus amistades y les ruegan se sirvan asistir a los funerales que se celebrarán mañana, a las 10 horas, en la iglesia del Carmen, de donde saldrá el cortejo hacia el Cementerio General

San José, 26 de agosto de 1930.

SE DIO PRINCIPIO AL TRABAJO DE ASFALTADO DE LA SECCION FUENTES TRES RIOS

La comisión de pavimentación dió principio hoy a los trabajos de asfaltado en la sección Fuentes y Tres Ríos en la carretera de San José a Cartago.

Esa sección quedará lista dentro de tres a cuatro semanas a lo sumo y luego se seguirá con la sección de Tres Ríos al alto de Ochomogo donde actualmente se está colocando la base de macadam, ya principiada.

EL SRIO. DE FOMENTO ESTUVO INSPECCIONANDO LOS TRABAJOS DE LA CARRETERA A CARTAGO

El señor secretario de fomento, licenciado don León Cortés, visitó hoy los trabajos en la carretera a Cartago, haciendo una inspección minuciosa en toda esa obra, ya que pronto se dará comienzo a los trabajos de pavimento de la misma.

El licenciado Cortés se muestra muy complacido del avance que han tomado esas obras en la provincia de Cartago.

LOS DELEGADOS A LA CONFERENCIA DEL CAFE QUE HA DE CELEBRARSE EN WASHINGTON SE DOCUMENTAN

Don Modesto Martínez, uno de los delegados nombrados por la asociación nacional de cafetaleros para asistir a la conferencia del café, que ha de celebrarse en Washington, se ocupa actualmente en hacer acopio de documentos referentes a la labor que en

nuestro país se ha hecho en pro de esa industria.

El señor Martínez, junto con D. Fernando Castro y otros, partirá para Estados Unidos dentro de pocos días, pues la conferencia se celebrará en el próximo mes de setiembre.

Se está en espera de que pase el contrato bananero para la intensificación de la exportación de productos a Panamá

Las gestiones que nuestro ministro en Panamá llevará a cabo en aquel país para lograr reanudar la exportación de nuestros productos, principalmente de la provincia de Cartago, y que en otro tiempo constituyó una fuente de riqueza, han quedado en suspenso.

Elo se debe, más que a otra cosa, al asunto bananero. De aquí, pues, que todos los interesados en

ese lucrativo negocio que daba buenos rendimientos al país, están a la expectativa, esperando que el contrato bananero pase en el congreso, para que tales actividades se reanuden. — Una vez que dicho contrato pase, las gestiones consiguientes en el sentido apuntado, tendrán una solución favorable y casi inmediata.

EL CLUB DEPORTIVO SANTAMARIA DE LA CIUDAD DE ALAJUELA

Alajuela, agosto 24 de 1930

Señor director del ABC, San José.

Estimado señor y amigo:

Grato me es poner en su conocimiento que en esta fecha se ha constituido el "CLUB DEPORTIVO SANTAMARIA", con domicilio en esta ciudad, y con la siguiente directiva:

Presidente Jorge Blanco.

Vice-presidente Enrique Urbina. Fiscal Clarencio Barth. Tesorero Evello Martínez. Secretario Teodoro Picado. Primer vocal Oscar Soto.

Segundo Vocal Fernando Aguilar.

Capitán General Jorge Luis Solera. Capitán de basket ball Olman Coto.

El club deportivo Santamaria concurrirá a los juegos de la liga de basket ball, y al efecto ha designado como su representante a ella el señor don Francisco Urbina.

Soy de usted muy atento y seguro servidor,

Teodoro Picado ... SECRETARIO

AVISO RELAMPAGO

SE VENDE EL CAFE MEXICO

Por tener que ausentarme. Magnífica clientela. Dos habitaciones interiores amplias y cómodas. Baño, W. C. Cocina eléctrica. Informes aquí

SE VENDE UNA CASA EN ALAJUELA que mide once metros de frente por veintidós de fondo, situada en la carretera a Grecia, con calle recientemente macadamizada y con acera nueva. — En tenderse con el agente de este diario don Rodrigo Sánchez.

SE VENDE CASA MAGNIFICA a cincuenta varas al oeste de la Cantina EL TRAFICO. — Informes en esta administración.

EN LA CIUDAD DE ALAJUELA, el profesor don Gonzalo Sánchez Bonilla ofrece lecciones particulares de matemáticas, en su casa de habitación o a domicilio. Precios módicos.

SIGUE LA CRISIS EN EL CHIC DE PARIS!!

Precios escandalosos! Es una verdadera locura!
VISTO EL EXITO ENORME OBTENIDO, HEMOS DECIDIDO BOTAR TODA VIA MILES DE ARTICULOS EN EL FUEGO DE ESTA REALIZACION FANTASTICA.

VENIR AL CHIC, ES COMPRAR POR CONSIGUIENTE ECONOMISAR PUES, POR UNOS CENTAVOS UNO SE LLEVA LO QUE EN COLONES, EN OTRA PARTE, LE COSTARIA

P. BREMAUD.

LONG CHANEY, EL HOMBRE DE LAS MIL CARAS, MURIO ESTA MAÑANA EN HOLLYWOOD



Hollywood, 25. — El gran artista de cine Lon Chaney, "el hombre de las mil caras", falleció, este mañana, a consecuencia de una hemorragia. Padecía anemia perniciosa y se le habían hecho ya tres transfusiones de sangre.

Nuevo record de velocidad

PARIS, 26.— El examen de los instrumentos del avión del teniente Paris, quien proyecta realizar un vuelo transatlántico, indica que dicho aviador estableció un nuevo record de velocidad, alcanzando la de 185 kilómetros por hora en un recorrido de dos mil kilómetros venciendo así a los alemanes Wagner y Binsmaler. El teniente Paris posee ya diez records mundiales aéreos.

Gronau reanuda su vuelo

HALIFAX, 26.— Gronau salió a las 9.45 a. m. para Nueva York. El tiempo es favorable.

Baseball

Liga Americana: Washington Filadelfia 3-2; S. Luis-Detroit 5-7. Estos fueron los únicos juegos en ambas ligas.

Informe oficial sobre el hallazgo del cuerpo de Andreé

ESTOCOLMO, 26.— El gobierno recibió el medio día el primer informe oficial acerca del hallazgo del cuerpo del explorador Andreé, remitido por el con su sueco en Tromsø, quien agrega que los restos de Andreé y sus dos compañeros se encuentran a bordo del vapor "Bratvaal". El cadáver encontrado junto al de Andreé resultó ser el de Strindberg. El de Fraeikel fué hallado también cerca del campamento de los infortunados exploradores.

GRATIS



ESTE

HERMOSO LIBRO

Contiene utilísimos consejos para todas las madres acerca de los cuidados, crianza, física y moral de la primera infancia. Para recibir este libro escriba aquí su Nombre, Calle y No., Localidad. Corte este cupón y envíelo a

Agente GLAXO Apartado 355 San José

SE DECRETO LA DISOLUCION DEL CONGRESO PERUANO

SE CONCEDE LA AMNISTIA GENERAL Y LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA

LIMA, 26. — El nuevo gobierno ha decretado la disolución del Congreso. También ha concedido amnistía general a los reos políticos detenidos desde el cuartro de Julio de mil novecientos diez y

nueve, y ha concedido la autonomía universitaria, declarando que las leyes respectivas no satisfacen las aspiraciones de los estudiantes.

LA CAPITAL PERUANA VIVE MOMENTOS DE ANGUSTIA

LIMA, 26. — La ciudad está tranquila. A las dos y media p. m. fué declarada la ley marcial. Solamente las personas provistas de salvoconductos pueden transitar por las calles. Refuerzos de policía patrullan las calles. Algunos oficiales, en nombre de la jun

ta, han estado solicitando de la multitud que regrese a sus hogares para evitar posibles incidentes

LIMA, 26. — El diario EL COMERCIO informa que Augusto Leguía hijo también está con su padre a bordo del GRAU.

LEGUIA EN REHENES EN EL CRUCERO GRAU

LIMA, 26. — El diario EL COMERCIO dice que Leguía fue embarcado en el GRAU solamente para darle mayores garantías, pero no para facilitar su salida del país. Es cierto que una vez a bordo el ex-presidente trató de conseguir autorización para abandonar el país, pero la junta rehusó concedérsela mientras él no rinda

cuentas de sus manejos administrativos. El mismo diario, en un editorial escrito antes de saberse la emisión del GRAU a la autoridad de la junta, decía que los jefes y tripulantes de dicho crucero estaban arriesgando el ser los causantes de una guerra civil si no se rendían a la junta.

LA JUNTA MILITAR SE INCAUTO DEL DIARIO LA PRENSA PROPIEDAD DE LEGUIA

LIMA, 26. — La junta militar se incauto del diario LA PRENSA, vocero de Leguía, nombrando nuevo director al mayor Manuel O. Velázquez, en sustitución del colombiano Guillermo Forero.

LIMA, 26. — El diario oficial LA PRENSA dice que el crucero GRAU se ha sometido a la autoridad de la junta militar.

El nuevo gobierno peruano.

La legación del Perú ha recibido el siguiente cablegrama oficial: —LIMA, 25. — En la madrugada de hoy el presidente Leguía dimitió el mando supremo, constituyéndose una junta de gobierno presidida por el general Manuel María Ponce, que a la vez ocupa el ministerio de Guerra. Ministro de Gobierno y Policía, coronel Eugenio Castillo; ministro de Justicia e Instrucción, teniente coronel Arturo Zapata; ministro de hacienda y comercio, coronel Ricardo Llosa; ministro de fomento, mayor Eduardo Castro Ríos; ministro de Marina y aviación, contralmirante César Blelich. Además la junta de gobierno será integrada por el teniente coronel Luis Sánchez Cerro, que se constituirá brevemente en Lima. El orden público está normalizado en todo el país. El suscrito ocupa la cartera de relaciones exteriores. — Julio V. G. chea.

El nuevo gabinete polaco

VARSOVIA, 26.— El mariscal Pilsudski ha asumido la presidencia del consejo y la cartera de guerra. El ministro de guerra Joseph Bech ha sido nombrado ministro sin cartera. El resto del gabinete es el mismo de Slavék.

INTERESANTE TEXTO DE LA RENUNCIA DEL EX-PRESIDENTE LEGUIA

LA PROCLAMA DE LA JUNTA MILITAR AL PUEBLO PERUANO

LIMA, 26. — El texto de la renuncia de Leguía es el siguiente: El presidente del congreso: — después de once años de consagración exclusiva al cumplimiento del deber y después de trabajar por prosperidad y orden internos y el prestigio internacional, llegado el momento de probar si jamás guió nuestros pasos e interés personal. Hasta hoy, en que hemos sido sorprendidos por la inaudubilidad de las garantías de Arequipa y Puno, no hemos creído en la seriedad de evolución alguna contra el gobierno. Sin embargo, este hecho muestra que parte del ejército de un gobierno militar y me obliga a renunciar después de la reorganización de un gabinete militar presidido por el general Manuel M. Ponce. Al aceptar la renuncia del gabinete presidido por Juanman de los Heros y organizar un gabinete militar, abrimos el camino para una solución constitucional de la situación presente, a la cual debe llegarse rápidamente para evitar cualquier posible anarquía, enemiga perenne de nuestro progreso. Si créis que el Perú necesita de mí para su progreso, está bien. Pero es esencial que este progreso no sea retardado. Una constitución anormal es cuestión de vida o muerte para el país. — La anarquía no sólo destruiría lo que se ha alcanzado hasta ahora, sino que sería preludio inevitable de desgracias y de situaciones sombrías que ya son previstas por aquellos que saben evaluar el horizonte internacional que conocen el curso de los acontecimientos. Señores miembros del congreso: Al renunciar irrevocablemente mi posición, como ahora lo hago, de la suprema magistratura consistente de haber servido a mi país con toda mi energía y todo mi corazón y deseo expresar al país entero mi gratitud por las reiteradas pruebas de simpatía que se me han dado, y también os doy las gracias por la va-

llosa cooperación que me habéis prestado hasta el último momento. A. E. Leguía.

Por su parte, la junta militar ha lanzado una proclama al país diciendo que castigará a los culpables de la situación actual, para lo cual encenetrará detenido a bordo del crucero GRAU el ex-presidente Leguía; recuperará las sumas defraudadas al fisco; reformará la constitución de mil novecientos veinte; suprimirá las odiosas leyes de monopolios indebidos; asegurará la libertad de prensa; respetará los tratados y compromisos económicos internacionales legalmente contraidos. Dice que convocará en brece al pueblo para elegir representantes a la asamblea Nacional, que reformará la constitución, atendiendo a la conservación del orden público; restablecerá la estricta prohibición de juegos; dará libertad a las grandes industrias, como la azucarera; mantendrá el régimen de oro, defendiendo como intangibles los depósitos en metálico que respaldan el valor de los billetes. La junta declara que el ejército y la marina han tomado el poder en sus manos para reorganizar la estructura política del país, encargándose del manejo de los asuntos públicos con carácter transitorio. Su misión es esencialmente nacionalista, libre de todo compromiso de partido o de círculo, por lo cual ofrece las más amplias garantías que aseguren la pureza de las elecciones.

ARICA, 26.— Comunican de Arequipa que Sánchez Cerro dirigió una circular a las autoridades del sur comunicando la dimisión de Leguía y la constitución de una junta militar arreglada por el mismo Leguía. Respecto a la invitación que se le ha hecho para participar en el nuevo gobierno, dice que se ha negado ir a Lima y que continúa organizando el ejército revolucionario.

EL PTO. DE MOLLENDO HA SIDO REABIERTO AL TRAFICO MARITIMO

Santiago de Chile, 26. — De fuen autorizada sábase que el puerto de Mollendo ha sido reabierto al tráfico marítimo.

LIMA, 26. — Temprano de la mañana la junta militar se posesionó de los telegrafos, enviando una circular a todo el país informando el cambio de gobierno. A medio día todos los establecimientos comerciales fueron cerrados y a muchedumbre dispersada de las principales calles, excepto las cercanas a la plaza principal. Algunos grupos se estacionaron fren-

te al palacio de gobierno y frente a la residencia particular de Leguía.

LIMA, 26. — Las noticias respecto a la detención de Grow fueron traídas por el teniente Silva, quien le acompañaba en su viaje, pilotando otro avión. — Silva manifestó que ambos aeroplanos a aterrizaron en Camana para tomar combustible. Los aviadores se recostaron y estaban dormidos cuando llegaron unos veinte soldados que arrestaron a Grow y se incautaron de los dos aparatos. Grow fué llevado a Arequipa.

LA BEBIDA SUPREMA LA CERVEZA EXQUISITA En las mesas aristocráticas sólo sirven **TRAUBE**

PIDA **TRAUBE** Y LE SERVIRAN LA MEJOR CERVEZA

Como ven los señores Diputados el Contrato Bananero

Insistiendo nuevamente sobre la idea que exponíamos ayer acerca de la manera como en otros países de mayor experiencia que el nuestro se resuelven en las cámaras los problemas más trascendentales y que de manera profunda afectan directamente la vida económica de un país, base de toda soberanía, y brazo propulsor de todas las actividades sociales— podríamos decir que lo que se ha hecho en la secretaría de hacienda al "rearse un cuerpo de personas expertas a fin de formar con los datos de ingresos del Estado, y con una base científica, los presupuestos de nuestros gastos, y al mismo tiempo que informarse de la manera mejor, cual es la pujanza económica de nuestro pueblo, bien podría hacerse lo mismo, si es que llegamos al fin nuestros políticos a optar por hacer una nueva Constitución y dejar de remendar la actual, por traeremos ese nuevo sistema de tesoroamiento, que indudablemente es el que de los mejores resultados.

Se ha pensado un sólo momento en las grandes erogaciones que ha hecho el Erario Nacional, para conseguir la solución del problema bananero? Creemos que todavía no se ha meditado seriamente en esta cuestión y de ahí que la discusión se prolongue todavía por muchos días más.

Firmes en nuestro propósito de continuar analizando el problema a fin de obtener la mejor solución, es decir la que deseen la mayoría de nuestros trabajadores, vamos a analizar algunas de las otras mociones para poder determinar cuáles son las ventajas que de ellas pueden derivarse y con ello el mejor provecho para el país.

Descartamos ya la cuestión de las fronteras terrestres, ya que era un hecho indudable que tal moción iba directamente contra la vida esencialmente agrícola del país, y contra la ley natural del comercio que los productores buscan para salir al camino fácil.

Con lo que contamos ahora como seguro es con la promesa hecha por la Compañía de habilitar dentro de cinco años en el costero Sur de nuestro litoral del Pacífico un puerto, por donde exportarían entonces todo el banano que en sus fincas se produce.

Examinemos entonces una moción del diputado Pérez, para que la compañía se comprometa a venderle al Estado las tierras que se inutilizan para el cultivo del banano. El propósito del representante Pérez es el de obtener la nacionalización de esas tierras, según él dice.

La compañía se niega a aceptar tal moción, y con esa actitud demuestra a la sociedad que las tierras inútiles ya para el cultivo del banano sirven perfectamente para otros cultivos.

Cuando se dijo que la diputación reformista había obtenido de la compañía más de dos mil hectáreas para formar granjas agrícolas o colonias de igual índole, dijeron los del grupo opositor que esas tierras eran zonas inservibles en las cuales nada podría cultivarse. Inútil fue hablar de la colonia de Guapiles, donde obtuvieron magníficos rendimientos los colonos, de los cultivos hechos en sus propiedades por el súbdito chino don Juan José León. Los opositores decían que se cantaba con esas odas a la agricultura de la zona tórrida y que todo eso era embuste.

Inútil referirse al testimonio de todas esas personas que habían experimentado ya los beneficios de sus cultivos y que sabían a las mil maravillas que tales tierras no eran los yerros que se hablaban los exaltados.

Si por entonces no se creye-

Lo que se podría hacer para el futuro. Ya tenemos un comité que asesora al secretario de hacienda en la elaboración de un plan científico de tributación. Examinemos algunas de las mociones que se discutirán prontamente en el congreso. La moción del diputado Pérez para que la compañía se obligue a vender al estado las tierras que no le sirven para banano. De aprobarse tal moción perderían los productores nacionales una oportunidad de aprovecharse de las experiencias hechas por la compañía con otros cultivos de esas zonas agotadas. De prosperar esas investigaciones el país obtendría nuevas entradas, se industrializaría más y daría más trabajo a sus ciudadanos. La moción del diputado Villafranca para quitar a la United la restricción comercial es perfectamente legal. La gran masa comerciante la aprueba. La moción del representante Padilla para conseguir el préstamo de quinientos mil dólares. La respuesta que da la

Compañía. El país necesita a griculturizarse

ron tales palabras, cuando se iniciaba la discusión, ahora la actitud de la compañía, al no aceptar la moción del representante Pérez, manifiesta de la manera más clara que esas tierras pueden servir para otra clase de cultivos y que de ellos pueden obtenerse buenos rendimientos.

Indudablemente que las tierras en su época de pujanza lo gran que se producen en ellas hermosísimas frutas, pero que luego, disminuidas las cualidades nutritivas de esa zona, tengamos que mermar la producción o hacerse inferior en calidad. Pero resulta que no todos los cultivos absorben de la tierra la misma clase de sales, y un terreno inútil para continuar sembrando en él bananos, perfectamente puede servir para cualquier otro cultivo.

Encontrar el cultivo que debe reemplazar forzosamente al banano, es una de las mayores preocupaciones de la Compañía y por tal razón vemos que no cesa de hacer experimentaciones para ver que puede sacar de esas tierras inutilizadas ya para el cultivo bananero.

De modo, pues, que tales tierras son perfectamente aprovechables y que la compañía después de utilizarlas para los bananos, las experimenta para otra clase de cultivos.

Es una razón comercial por la cual se niega a aceptar esa moción. Además, si la Compañía después de hacer sus experimentos logra encontrar el cultivo que se da perfectamente en los terrenos agotados por el banano, el país obtendría un incalculable beneficio, ya que numerosos bananeros aprovecharían de tales experiencias y pondrían a cultivar sus terrenos con esa planta.

Tendríamos que el país ganaría de esa manera, porque lo haría trabajar, encauzar sus actividades en nuevas fuentes de riqueza, se pondría a circular una mayor cantidad de dinero, ya no serían esas zonas exclusivamente bananeras, sino que tendríamos varias fuentes de producción y de riqueza para el país, porque trabajarían mayor número de obreros, habrían mayores actividades de parte del elemento obrero.

Lograríamos con eso que la Compañía hiciera nuevas y mayores inversiones en el país ya no se dedicaría exclusivamente al banano sino también a otro género de cultivos, todo esto le demandaría mayor trabajo, mayores gastos, mayor número de obreros, y con esto el país sería el realmente beneficiado, pues circularía una suma mayor de

dinero, y el comercio recibiría los beneficios de esa mayor cantidad de metálico que llegaría a darle vida y pujanza.

Si la compañía fuera dejada al país las tierras agotadas para el banano, indudablemente que quien perdería sería la nación. Porque con esas experiencias que hace para tratar de implantar nuevos cultivos entre nosotros, gasta dinero, y su experiencia será indudablemente aprovechada por los bananeros nacionales.

Tiene entonces el país una esperanza de aumentar sus posibilidades industriales, tiene una probabilidad de aumentar su riqueza, y en la buena suerte de esas experiencias, adivina nuevas fuentes de inversión capitalista en el país.

De lo contrario, si la Compañía se comprometera a ir dejando para el estado esas tierras, a más de que no faltaría un exaltado que se diera a proclamar que la compañía dejaba al país las tierras cultivadas durante muchos años, después de aprovechada su pujanza, convertida en eriales, y que tal cosa era indebida, pues devolvía al país, en piltrafo lo que había recibido pujante, tendríamos indudablemente que dejarlas descansar durante algunos años y esperar que volvieran nuevamente a servir para esos cultivos. El estado no gastaría ingentes sumas de dinero en hacer experiencias.

Salimos entonces ganando si obtenemos que la United continúe haciendo sus experimentaciones en las tierras agotadas, de cuyo buen éxito participaría indudablemente todos nuestros productores.

Otra de las mociones pendientes de estudio, es la propuesta por el señor representante Villafranca a fin de que se suspenda la restricción a la United, para que pueda ejercer el comercio. Siendo tal prohibición a todas leyes legal porque el Estado garantiza el ejercicio del comercio a todos los ciudadanos y consagra nuestros códigos que en cuanto a la adquisición y goce de los derechos civiles la ley no reconoce diferencia entre el

costariense y el extranjero, el haciera desaparecer es obra de justicia.

Dice claramente la experiencia que las rivalidades entre los productores y vendedores llevan a la ruina todo comercio. Pues bien siendo nuestros comerciantes los que hicieran las ventas en los campamentos, tendríamos una eterna rivalidad entre ellos, y todas las molestias que entraban el comercio que necesitaba de confraternidad y de paz.

Poniendo ellos en los varios campamentos sus sucursales nos les respondería la venta a los gastos que tal mantenimiento les ocasionaría y sólo así podría declararse esas actividades aceptables, porque el trabajador cuando necesita una cosa forzadamente debe comprarla y proveer de ella, porque de lo contrario tendrá contratiempos y molestias.

Ejerciendo el comercio la compañía, los beneficiados directamente son los fabricantes nacionales. El zapatero, tendrá una venta segura de gran número de sus artículos, el sastre vendrá sus ropas, y los fabricantes de telas producirán todo lo indispensable para abastecer los pedidos que se le hagan.

Y todo este trabajo que se encarga a determinados fabricantes, es riqueza que va a distribuirse en numerosos hogares costarienses, mediante el esfuerzo honrado del trabajador.

Triunfa el fabricante en sus actividades, porque ensancha sus negocios, recibe directamente los beneficios de su industria, sin tener que someterse a las posibles pérdidas que deja todo negocio.

El obrero obtiene sus salarios fijamente y sin regateos, y todo esto va al comercio en general.

El dueño de tenerías tendrá forzadamente que preparar un mayor número de cueros y con ello habrá trabajo para mayor número de obreros.

El dueño de fábricas de tejidos aumentará sus actividades, y tendrá que vender más, para servir los intereses de los fabricantes de ropas que venden directamente sus productos a la Compañía.

Así se beneficiaría indudablemente el patrón que obtendría de una manera más fácil sus ganancias, el obrero de la ciudad, obtendrá más fijamente su trabajo, que es ahora tan difícil de conseguir, y el comercio sobre todo obtendrá los beneficios de esa corriente de oro que habrá de circular.

Los lugares donde sienta sus reales la United, inmediatamente sienten la afluencia de trabajadores que van al poblado a gastar sus dineros y de esta ma-

nera el comercio del lugar va tomando mayores proporciones, progresando en todo sentido.

Turriaba la antes floreciente tuvo épocas de grandes actividades comerciales, las transacciones se hacían en grande escala, las ventas alcanzaban sumas enormes, y todo esto era oro que venía de las bolsas de la United, en pago a sus trabajadores.

Sumas muy grandes alcanzaron entonces las actividades comerciales, a las cuales hoy no llegaría ni en sueños al comercio de aquel lugar, que ha sido uno de los más afectados con esta crisis que viene minando todas las actividades nacionales.

Se llega a Turriaba y se encuentra una ciudad amulada por los movimientos que antes daban animación al lugar, de gente que venía de las haciendas de la zona, con sus dineros a invertirlos en sus necesidades traían indudablemente animación al comercio del lugar.

Hoy vemos que el comercio está en bancarrota, a duras penas se sostienen las casas comerciales, pues el porcentaje de sus ganancias ha disminuido de una manera tremenda, y todos esperan un mejor futuro con estos contratos una esperanza para solucionar sus dificultades.

Cartago ha sido también otro de los lugares afectados por la paralización casi compacta de las actividades de la United, ya que era el principal centro abastecedor de cereales y legumbres. Con esa disminución de actividades han sido los más perjudicados los agricultores, que han palpado el daño que se les ha hecho, sin querer, porque indudablemente los señores diputados están animados de buenos sentimientos para con el país, pero numerosas mociones propuestas, no encajan bien dentro de la cuestión discutida, no responden al problema que se procura resolver, y por consiguiente deben ser desechadas.

La moción de Villafranca si responde a un anhelo general de todos nuestros comerciantes. Además la United de esta manera ofrece al país un mayor número de posibilidades de desenvolver comercialmente facilitando de esta manera el levantamiento de nuevas industrias, o el mejoramiento de nuestras industrias.

Si en estos casos se oyerá la voz de casi todos los comerciantes tal moción no debería ni ser sometida a discusión, porque ellos la aprueban indudablemente, y ellos son los que mejor saben cuáles son las actividades que les benefician.

Seguros estamos de que la moción del diputado Villafranca prosperará en las discusiones y que así podrá el país contemplar como vuelven sus actividades a intensificarse y como el comercio recibe un poderoso impulso y una ayuda fuerte, para volver a ocupar su puesto de honor en las finanzas del país.

Otra de las mociones que es preciso tratar, es la del representante Padilla para conseguir de la United un préstamo de quinientos mil dólares para los pequeños productores, lográndose de esa manera intensificar en gran escala los cultivos de banano.

La Compañía ve con buenos ojos la idea, y no teniendo, por ser la índole de sus negocios, el agricolismo, ofrece gestionar con algunas de las compañías con quien tiene relaciones comerciales en los Estados Unidos conseguir el préstamo, deseado.

De esta manera, pues podrá contar el país con un aumento voluminoso en sus exportaciones, si se logra que nuestros agricultores cultiven el banano. Que pujanza alcanzará esta industria, si pudiera invertirse en

Haga el favor de pasar a la pag. 7

POR AGUA A LA FUENTE
POR CAMISAS
 A la Fábrica
EL GALLO DE ORO

DIRECTIVA DE LA JUNTA DE CARIDAD DE SANTA CRUZ

Aprobada por el ejecutivo, la directiva de la junta de caridad de Santa Cruz, Guanacaste, quedó integrada así:
Presidente, don José Angulo Obando.

Vice-presidente, don Fray Raúl mundo de Manacor.
Secretario, don Pablo Arrieta Rosales.
Vocales, don Roberto Elizondo y don Miguel Velázquez Rocha.

La Nota Alajuelense

Ha progresado nuestra banda. En la actualidad, ha mejorado mucho el conjunto de nuestra banda militar, debido a que su director don Manuel Alberto Coto ha logrado completar el conjunto de solistas.
Hoy tenemos un magnífico corneta, buenos clarinetes, tubas, trombones, requintos, flautas, oboes, saxos jazzista imborrables, etc., fuera de los muy competentes músicos que han formado para desde hace muchos años de ese artístico cuerpo.
El maestro Coto se esfuerza mucho porque sus conciertos resulten cada vez más lucidos, variados y con programas atractivos para todos los gustos. Va sacando poco a poco toda la música del extenso repertorio del archivo de esta ciudad, en donde se encuentran verdaderas joyas musicales de los maestros más célebres del mundo.
Naturalmente que la mayoría de las piezas que antes no se sabían del archivo necesitan de buenos solistas. Y como ya hemos dicho, contando con ellas ahora que el conjunto está casi completo, las retretas en el sucesivo

tendrán que resultar más atractivos para las personas de buen gusto musical.
La retreta del domingo pasado fue un éxito para el maestro Coto y su magnífico conjunto de artistas, que demostraron lo que vale el esfuerzo cuando se estudia la música con verdadero amor al arte.
Nos deleitamos con la buena ejecución de Guillermo Tel, con el gusto que le imprimieron los respectivos solistas a la selección del Fausto y con el bello vals Los Amores de Abraham del célebre compositor nicaraguense.
Vayan nuestras más sinceras felicitaciones para los artistas de la banda y para su esforzado director.
La partida de basket Novatos - Liga Deportiva.
El domingo pasado hubo un referido match de basket en el gimnasio de esta ciudad entre el equipo de los NOVATOS de Heredia y el de la Liga Deportiva Alajuelense.
Triunfaron los heredanos por 26 puntos a 29 de los nuestros.
Corresponsal.

En esta semana quedarán definidas dos papeletas de municipales en Cartago PARECE QUE LA CAMARA DE COMERCIO ESTA DIVIDIDA EN CUESTIONES DE POLITICA

Una persona de Cartago, cuyo nombre ha sido mencionado como posible candidato a municipal, nos informó de lo siguiente:
Las informaciones políticas que el importante vespertino APO ha estado dando en relación con el movimiento que se ha iniciado en Cartago, se ajusta en un todo a la verdad. Pero lo que ha ocurrido últimamente allá es que varias de las personas cuyos nombres se han mencionado en posibles papeletas municipales, han manifestado su decisión de no aceptar.
Está, por ejemplo, el caso del doctor Guier. A este caballero se le insinuó la conveniencia de figurar en una papeleta, pero él ha manifestado que no acepta ningún puesto en ninguna papeleta.
Por otro lado, parece que existe cierta división en la cámara de comercio de Cartago, lo cual ha retardado un poco la definición que se quería dar a determinadas papeletas.

Se puede decir con certeza que en la presente semana quedarán definidas dos papeletas, para lo cual se celebrarán reuniones entre los interesados en formularlas.
De esta vez, terminó nuestro informe, parece que en Cartago se está empeñando por hacer una selección en las papeletas a fin de llevar al municipio a personas que verdaderamente se interesen por el efectivo progreso del cantón, dejándose de lado los prejuicios y compadrazgos políticos.

LOS VECINOS DE GUADALUPE QUEJOSOS POR EL MAL SERVICIO DE TRANVIAS

Algunos vecinos importantes y serios de Guadalupe nos han hecho manifestaciones de disgusto por el mal servicio de tranvías en la línea a esa ciudad. Con mucha frecuencia, nos dicen, se revienta el cable del trolley o se descomponen los carros; los bregues de algunos de ellos están malos y en muchas ocasiones los carros no llegan a la terminal en Guadalupe, sino que se quedan a medio camino, teniendo que pagar siempre el mismo valor del pasaje.

En vista de todas estas dificultades nos dicen nuestros informantes la liga de defensa del pueblo hará las gestiones del caso para establecer el servicio de camiones de pasajeros a aquella ciudad con la capital, como se hizo en mil novecientos veintiseis.

EN SAN JOSE NADIE SE OCUPA DE LA CUESTION ELECCIONARIA MUNICIPAL

Conversando con algunas personas, de distintas condiciones sociales, respecto al movimiento electoral que ha de iniciarse, todas ellas se han mostrado de acuerdo en que no hay ningún entusiasmo por ese problema electoral y se reviste tanta importancia, o más, para la comunidad que la elección de diputados.
Ninguna agrupación política ha

pensado por el momento en abordar ese asunto, ni tampoco las agrupaciones de carácter privado ni obreras.
Solamente la asociación Luz y Lealtad, que se reúne periódicamente, ha iniciado conversaciones alrededor de la elección municipal que ha de celebrarse en diciembre del corriente año.

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE EDUCACION NOS HACE UNA ACLARACION

Con motivo de una información que dimos en la edición del sábado respecto a la fianza hipotecaria del tesoro escolar, el señor presidente de la junta de educación, don Andrés Boza Cano, nos rogó aclaráramos en el sentido de que la junta de educación no se reñión el sábado para acordar la exigencia de ese requisito, como

también nos dijo que no tenía fundamento el decir de que se había suscitado un incidente entre él y don Luis Jerónimo Bonilla.

Al complacer al señor Boza Cano, debemos manifestar que si publicamos esos informes fue porque procedían de una persona seria a quien dimos crédito.

United Fruit Company

NUEVA YORK

NUEVA ORLEANS

Servicio semanal con los vapores "ULUA", "TOLDA", "CALAMARES" y "PASTORES". Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde tocando en Cristóbal y en la Habana.

Servicio quincenal con los vapores CASTILLA, TELA e IRIONA. Llegan a Limón el día martes en la mañana con procedencia de Nueva Orleans via Puerto Colombia y Cristóbal. Salen los Miércoles por la tarde para Nueva Orleans, via Bocas del Toro y Cristóbal.

INGLATERRA

Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI". Llegan a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, via Barbados, Trinidad y Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth via Kingston los Viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón y los subagentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Abril 4 de 1930

M. M. MARSH, ADMINISTRADOR.

Como ven los sres...

Viene de la sexta página

ella a más de lo que, hará la Unid, dos millones de colonos!
Entonces si podría llegarse a obtener una producción enorme y el país obtendría todos los beneficios de que esa fuente de riqueza se derivan.
Agriculturar el país, debe ser una de las más altas misiones de nuestros legisladores, y desde luego, que consiguiendo tal préstamo se lograría.
Ya se verá en la práctica como cumple la Unid sus promesas y como el país desde luego se beneficiará con esa intensificación de nuestras actividades agrícolas.
Igual promesa se hace, o mejor dicho igual solución se aplica y se contesta de esa manera otras de las mociones del señor representante Mayorca Rivas.
De esta manera examinamos y contemplamos esas varias mociones.
Vemos los beneficios que puede derivar el país intensificando sus actividades agrícolas. Como puede aprovecharse de los buenos resultados obtenga la Unid en sus experimentaciones agrícolas en los varios campos donde tiene estaciones de esa naturaleza. Examinamos la moción tendiente a darle libertad para ejercer el comercio a la Unid, lo cual es perfectamente constitucional, y cuya restricción implica un atentado a la justicia y a la ley, y examinamos también lo relacionado con los préstamos a los pequeños agricultores, a fin de que intensificando sus cultivos aumenten su producción y con ello la exportación que ha de redundar en mejor provecho para el país, que percibirá una suma mayor para sus gastos.
Ya iremos al congreso a oír las discusiones de estas mociones, para ver como miran los diputados esas cuestiones que nos preocupan en este trabajo.
El señor Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

JUVENAL

Club Happy Land

(Plaza de los Camiones)

CENTRO DE ALEGRIA DIVERSION Y MORALIDAD

ACUDA A BAILAR A ESTE CENTRO TODOS LOS DIAS!!

De 8 a 9 -- GRATIS

De 9 a 12 -- A dos piezas por una peseta

JUEVES 28 GRAN BAILE DE

ORGANDI

-- NUMEROS DE CARNAVAL -- GRAN ORQUESTA BEECHE

La reunión de ayer en Montes de Oca

Ayer, a las cuatro de la tarde, tuvo lugar en el salón teatro de Montesdeoca, una interesante reunión, y a la cual asistieron cerca de un centenar de importantes vecinos tanto de San Pedro, como de los diferentes distritos, con el fin de ponerse de acuerdo sobre las personas que deberán integrar la papeleta municipal para la selección de diciembre entrante.
Se barajaron, desde luego, los nombres de muchos caballeros y por fin se resolvió celebrar otra reunión el próximo domingo, para hacer la elección definitiva.
Después de la interesante reunión tuvimos oportunidad de conversar con varios de los asistentes -- y parece que todos están de acuerdo en que esa papeleta que de integrará de la siguiente manera: PROPIETARIOS: -- Primer Presbítero y doctor don Juan Manuel Arrieta; segundo D. Victor

nando Trejos. -- Suplentes lo. D. Gonzalo Muñoz y segundo don Rafael Díaz.
De esta manera, se nos informa, quedan representados tanto los intereses del centro como de los distritos. -- El presbítero Arrieta, cura del lugar, sumamente progresista y un verdadero representante de Cristo, cuenta con grandes y muy merecidas simpatías en todo el cantón; el señor Montero es uno de los elementos más jóvenes, entusiastas y queridos en San Pedro; y en cuanto al señor Trejos, rico hacendado y actual municipal, se ha preocupado siempre por el progreso del cantón, y cuenta con muchas simpatías en varios de los distritos, especialmente en Sabandilla y en Cedros.
Así las cosas, es lo más probable que en la sesión del próximo domingo se acuerde integrar la papeleta con los nombres de los propietarios mencionados, antes nos hemos referido,

Ministro hijo y tercero don Fernando

Teatro AMERICA

Temporada de arte moderno por la gran Compañía Española de Alta Comedia

DE LAS RIVAS - RIVERO DEBUT

HOY MARTES 26 DE AGOSTO DE 1930 A LAS 8.30

Con el estreno de la comedia dramática en cuatro actos original y en verso de Julián Sánchez Prieto, titulada

UN ALTO EN EL CAMINO

Honrada con el primer premio de literatura del Ayuntamiento y Ateneo de Madrid y Prensa Gráfica

Entrada DOS COLONES

El anuncio de la grandiosa película titulada "Galas de la Paramount" ha despertado un interés increíble. Se trata del más imponente espectáculo teatral visto y oído en el mundo

La empresa del Raventós está anunciando para el próximo domingo la portentosa película musical que se titula "Galas de la Paramount", un grandioso e imponente desfile de belleza, arte, música y grandiosidad como jamás se ha presentado nada semejante a los públicos del mundo.

En la edición de la famosa revista "Cine Mundial" correspondiente al mes de setiembre de este año se publican algunos detalles de esa obra máxima con alderada como el derecho de arte y espectacular presentación que se ofrece al mundo.

Toman parte todas las estrellas de la Paramount y la edición que vamos a ver aquí, especial para los públicos de ha-

bla española tiene números de canto en español, bailes españoles y diálogos en español por artistas de nuestra raza tales como la Argentina, Juan Pulido, Ernesto Vilchez, Ramón Pereda, Rosita Moreno Andrés de Segura y otros más.

La película "Galas de la Paramount" ha sido remitida por vía expresa por Mr. Girton el popular empresario que actualmente está en su viaje de negocios en Panamá y seguramente llegará esta noche, proyectando se inmediatamente en función privada para la prensa. Inmediatamente que la veamos daremos nuestra impresión personal sobre esa película llamada a batir todos los records del éxito.

Dos funciones "monstruo" en el Variedades. Un domingo y un jueves de moda que le quitan el sueño a cualquiera

Si usted no tiene idea de lo que es verdadera fastuosidad en el cine, si usted quiere experimentar las más concentradas y complicadas emociones que puedan sentirse en la sala de un teatro, venga a ver la nueva versión cinematográfica de "El conde de Monte Cristo". Toda ponderación de la grandiosidad de esta película viene a quedar corta para describir el huracán de sensaciones, emociones y sentimientos que despierta en el espectador esta magistral y nueva serie que nos ofrece el novísimo arte cinematográfico francés con artistas de la talla de Jean Angelo, bien conocido de nuestro público en la gran serie "Surcouf". El estreno en San José de esta nueva versión de la célebre novela de Alejandro Dumas llevará por centenares las personas que aman de verdad el buen arte cinematográfico y el Teatro Variedades tendrá este domingo uno de sus grandes llenos. Se anuncia, de otra parte, otro monumental estreno, un estreno monstruo para este jueves de moda, "El capitán de la banda" con John Gilbert y Joan Crawford, una película que le hará acudir las lágrimas

Hoy es su gran noche si asiste al debut de Compañía de las Rivas-Rivero en el Teatro América. Grandioso estreno en José de la obra dramática "Un alto en el camino"

Ya tenemos una compañía de dramas y de alta comedia en San José.

Era una necesidad que comenzaba a hacerse sentir de una manera urgente y perentoria. Y he aquí que nos llega, como enviada del cielo, nada menos que uno de los mejores conjuntos escénicos que actualmente recrean nuestra América, la Compañía de dramas y de alta comedia de las Rivas-Rivero. Y ahora las sorpresas comienzan a llover. Como aperitivo, en el debut de hoy nos ofrecen una señora obra dramática, como quien dice una "plecésita" que ha sido representada la bicoca de doscientas veces consecutivas en Madrid, que ha merecido el primer premio de literatura del Ateneo y del Ayuntamiento de esa ciudad que de la noche a la mañana hizo célebre y rico a su autor don Julián Sánchez Prieto, conocido en toda España con el título, en este caso altamente honorífico, de El Pastor-Poeta. "Un alto en el camino", portentosa obra que ha causado una revolución literaria y ha sido elogiada por los más ilustres críticos teatrales de la Madre Patria.

En pocas palabras, que comienzan bien los simpáticos ar-

tistas de la no menas simpática Compañía de las Rivas-Rivero, que han entrado con todo derecho y que nuestro público sabrá premiar, en su valor, la actuación que real en el Teatro América.

TEATRO Moderno

Martes 26 de agosto

Solamente a las 7 p. m.

Grandioso éxito

Paramount

La formidable su-

producción que se

titula

INTRMISION

por los "ases de la pa-

talla Clive Brook - E-

lyn Brent - Dorys Ke-

yon - William Powe-

Grandioso Exito

Frontón Jai - Alai

Martes 26 de agosto 1930

Noche a las 8.30 - ¡Gran función de Gala

Primer Partido a 20 tantos
Blancos: Aguirre - Iriondo
Azules: Castro - Josechu

Segundo Partido a 30 tantos

Blancos: Echaburo - Esquivel
Azules: Olavarrieta - Zuzeta

a los ojos como si alguien con mano férrea le estrujase, despidiéndose las fibras más sensibles de su corazón, que le hará sentir como si una corriente eléctrica corriese a lo largo de su cuerpo, tal es la intensidad y la violencia de las emociones dramáticas de esta terrible historia de la vida del bajo mundo neoyorquino, historia que le hará temblar de angustia y explotar de alegría.

Variedades

Teatro Aristocrático

MARTES 26 DE AGOSTO

A las 3 p. m.

La divertisísima comedia

DE SOBRA

con William Haines,

Josephine Dunn y

Ricardo Cortez

ENTRADA 50 céntimos

A las 7 p. m.

ARTISTAS UNIDOS presenta

el sensacional drama

La Dama con Piel

de Tigre

ENTRADA 50 céntimos

A las 8.30 p. m.

El Grandioso Suceso Cinematográfico de arte

Europeo

VOLGA-VOLGA

con artistas de la comedia

francesa.

ENTRADA UN colón

JUEVES Super estreno

silectioso

El Capitán de la

Banda

con el galán John Gilbert

y la bella Joan Crawford

DOMINGO

EL CONDE DE

MONTECRISTO

NUEVA EDICION

GRAN TEATRO RAVENTOS

MARTES 26 DE AGOSTO

Matinee a las 3 p. m.

Tanda a las 7 p. m.

Gran éxito "Paramount"
La primera película parlante de aventuras de vaqueros
La preciosa y estupenda película

ESTRELLAS DE OCCIDENTE
por Richard Arlen y Mary Brian

A las 8.30 p. m.
Sensacional Estreno Paramount
100 000 PARLANTE
La emocionante y estupenda super producción toda hablada en inglés titulada

LA CASA DE LOS 4 CRIMENES

por el eminente William Powell y la encantadora actriz Jean Arthur

En la mansión de los Greene los crímenes se suceden con aterradora frecuencia. ¿Quién es el autor de ellos? Sólo la habilidad, inteligencia y astucia del gran detective Philo Vance es quien descubrió el famoso "Crimen de la Canaria" puede desentrañar la madeja, pero antes suceden cosas terribles y misteriosas.

MISTERIO! EMOCION!
INTRIGA! TERROR!

TO-DAY TUESDAY
AUGUST 26 th.

Special attraction four our english speaking patrons
The famous Philo Vance solves de greatest crime baffler ever witnessed!

GREY ALL TALKING
PARAMOUNT PICTURE

THE GREENE MURDER CASE

with
WILLIAM POWELL y
JEAN ARTHUR

The aristocratic and talented Philo Vance again assists the New York Police to solve one of the most puzzling mysteries in the history of the department. The mysterious series of murderous attacks on the various members of the socially prominent Greene family have attracted nation wide attention. The devilish ingenuity with which each attack was planned gives evidence of the work of a brilliant and fiendish criminal mind. You'll be excited as never before when you SEE AND HEAR

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional del Congreso de los Estados Unidos.
THE GREENE MURDER CASE

Otra sensacional película detectivesca parlante se estrena esta noche en el "Raventós"
"La casa de los cuatro crimenes" por William Powell

La grandiosa película totalmente hablada de la Paramount que se titula "La casa de los cuatro crimenes" que esta noche se estrena en el "Raventós" es indiscutiblemente la película de aventuras policíacas de alta escuela más sensacional que ha llegado a Costa Rica. Es la obra más emocionante, interesante y admirable del género que se ha reflejado en la pantalla hablada.

William Powell interpreta el ya célebre tipo del célebre detective Philo Vance quien en "La casa de los cuatro crimenes" con una sagacidad pasmosa, con una inteligencia superior y con una habilidad desconcertante descubre el autor misterioso de una serie de crimenes que estuvo a punto de acabar con la familia Greene.

Después de una labor de ar-

dilla, de un trabajo de astucia sorprendente Philo Vance da con la clave del misterio no sin antes pasar por una serie de aventuras terribles y de momentos emocionantes que excitan hasta lo increíble y emocionan hasta lo increíble.

Junto con William Powell actúa en "La casa de los cuatro crimenes" que esta noche se estrena en el Raventós la lindísima y admirable actriz Jean Arthur haciendo una labor admirable.

Requisitos que es digno de admirarse esa obra formidable que se titula "La casa de los cuatro crimenes" que esta noche estrena el Raventós.

A las 3 p. m. y a las 7 p. m. se exhibe la aplaudida película parlante de aventuras de vaqueros titulada "Estrellas de Occidente".